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考试已举办了10年，参考人员发展到每年230万，成为世界上

少有的大规模考试，是否通过大学英语四、六级考试，也已

成为许多用人单位衡量人才水平的标准之一。而英语四、六

级考试的题是怎么出的？分是怎么判的？7个人与230万人的

考试 寻找设在上海交通大学的全国大学英语四，六级考试委

员会，颇费了一番工夫。去之前，总以为这一每年考生多

达230万人的考试委员会应非常大，位置应很显眼，很容易找

。获得四级证书的考生有85万人，获得六级证书的考生有43

万人，全国平均通过率由最初的36．6％，已提高到了66．27

％。 在狭窄的办公室里，严谨的杨教授边画图，边解释四、

六级考试的管理体制及试题的形成过程。 由国家教委任命成

立的全国大学英语四、六级考试委员会具体管理实施大学英

语四、六级考试，该委员会共由清华大学、北京大学等11所

著名大学的15位教授组成。为了方便管理，考试委员会下设

置多个考试中心，分别设在清华大学（一中心）、上海交通

大学（二中心）和武汉大学（三中心），分管全国高校的大

学英语考试，具体的考务工作，则分别由各省教委协助组织

。题是怎么出的 杨教授说，四、六级考试所有的试题都是经

辜试试题都由委员会任命的命题员拟出，每一位合理命题员

拟出，每一位命题员都经过专门的训练，他们根据教学大纲

拟出一道道试题，最后汇总到委员会办公室，在3个考试中心

进行初审。最后还要经过试测、计算机试题项目分析、复审



、拼卷等复杂的过程，在确保试卷的难易度、区分度都达到

规定的要求后才能用于考试。其中的试测及分析非常重要，

比如在对有代表性学生样本进行测试后，经过计算分析就知

道了学生的答题情况及题目的质量，题目是否偏难或者偏易

，是否需进行调整。只有当答对的同学与答错的同学的得分

处于"正态分布"（即与同学的实际情况相对应，高分与低分

考生各占一定的较小比例，多数考生处于中间层次，用分数

划出的曲线基本呈对称的抛物线形）的情况下才会被最后采

用。主观题如作文也有另一套严格的操作措施，以保证试题

的科学性。一套试题就是在这种反复测试中才最后出台的。 

说到这，杨教授对目前市面上广为流行的各种"大学英语四、

六级模拟考试题集"表示了不满。"这些题没有经过检验，缺

乏科学性。如果用于考试，则毫无价值；如果用来教学，则

无助于提高学生实际使用英语的能力，只会对大学英语中的

应试教育现象推波助澜。" 分数并不是实际卷面分数 四、六

级考试的分数报告与一般考试有所不同，每个考生得到的最

后分数往往并不是你的卷面分数，而是经过正态化处理的分

数，使分数准确反映考生的实际水平，排除随机因素。 为了

保证分数的可比性，大学英语四、六级考试报告成绩时采用

换算分，即将考生所得原始分经加权处理后换算成百分制形

式的"正态分"，此外，每次考试在成绩报告前，还要用IRT理

论进行等值处理，使不同考次的分数具有可比性。杨教授举

例说，比如写作题，因为是主观性试题，改卷又分在六个阅

卷点进行，虽然采取种种措施，仍难免对评分把握的尺度会

有不同，各地的同等次分分值不等值，这时就要进行调整了

。主要的做法就是通过计算机将现有分数进行坐标处理（可



体现出某一段分数有多少人），画出一个曲线，按规律，这

条曲线应该是和当初设计的一样，分数处于正态分布，如不

符，就说明在判卷的标准上把握尺度有误，或是偏宽，或是

偏严，工作人员就将对这一分数曲线进行微调，滤除评分中

的系统误差。 除了这些，从今年开始，为了纠正英语教学中

的应试倾向，四、六级考试中还实行作文最低分数制度，对

考生分数再次进行处理。作文的最低分目前定为6分，如考生

作文分低于6分，则最后的报告分数=原始分-6 作文得分，如

作文分为零，即使其它题都得了满分也按不及格处理。 不应

过分追求通过率 四、六级考试以其科学与权威获得了绝大部

分学校的认可，甚至成为评比的一项硬指标。一些学校为了

追求高通过率，于是在外语教学中大搞以四、六级考试为中

心的应试教学。对此，杨教授表示了坚决的反对：语言测试

本身不可能提高学生的实际语言能力，绝不能将标准化试题

作为教学的手段。杨教授说，为了反对应试教学，从去年开

始，在四、六级考试中，推出了一些改革措施，以限制应试

教学的发展。一是采用新题型，如翻译、听写、简答题等，

在每次考试中，事先不公布具体采用哪种题型，以消除应试

教学的可能，使老师将更多的精力放在教学上。其他改革措

施还有作文设最低分及采用平均级点分报告成绩等。 杨教授

介绍说，四、六级的通过率和各学校的教学水平直接相关，

靠搞应试教学，不仅害了学生，也不可能提高太多。各学校

应根据自己的实际情况提出适当的追求目标，而在教学中应

把主要精力放在提高学生的实际英语水平上。杨教授承认，

虽然四、六级考试获得了大家的认同，但并非是十全十美的

，也有着自己的不足，如何弥补这些不足是他们委员会所有



人的目标。杨教授介绍说，口语考试与专业新闻记者的考试

，他们正在积极从事研究，目标是提出一种科学的可以实际

操作的评价标准，供各校参考。 100Test 下载频道开通，各类

考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


